



# 謹賀新年



4  
千鶩会  
年頭のご挨拶  
千鶩会会长 佐藤 敏博



千鶩会  
広報部作成

会員並びに賛助会員の皆様、新年明けましておめでとうございます。ご家族と共に輝かしい新春をお迎えのこととお慶び申し上げます。年頭にあたり、旧年中に賜りましたご支援、ご協力に対して厚く御礼申し上げます。

さて昨年は、新型コロナウィルス感染症のまん延も二年目の年となり、生活様式の変容や家庭行事の制約等社会生活の変化が継続し、千鶩会でも二年連続での定期総会等の中止という影響を受けました。

しかしながら、昨年末からは感染者の減少が見られ、オミクロン株による感染拡大への懸念もありますが、3回目のワクチン接種開始、治療薬や予防薬の普及が期待できる本年は、長かったトネルの先に光明が見えてくるものと思います。

会員の高齢化が進み、コロナ禍による各種活動の自粛を余儀なくされたことも大きく、会員の減少が続いています。

このような状況の中、昨年12月に感染予防を図りつつ役員会を開催して、本年5月には千鶩会創設の40年の節目を迎えることから「創設40周年記念行事」の検討を開始しております。昨年12月には千鶩会創設の40年の節目を迎えることから「創設40周年記念行事」の検討を開始しております。



山登愛好会



千鶩球会

## 令和3年 活動報告



雄魂碑周辺整備

### 【千鶩球会】

千鶩会ゴルフ同好会「千鶩球会」は令和3年4月～11月の間、計8回のコンペを行い延べ119名の参加があった。

最終コンペは10月24日、ちとせインターゴルフクラブの例会で令和3年度が終了した。

当日は珍しく暖かい日となり参加会員一同楽しく懇親を深め、優勝は柳澤会員で表彰式は密を避けながらの実施であり、新型コロナの影響で納会は実施できず寂しく解散。

令和4年度はコロナが終息して、更に和気藹々とした会にしたいと幹事一同願っております。

千鶩球会 畑田信也

### 【雄魂碑周辺整備】

毎年の恒例行事『雄魂の碑』周辺の環境整備が西副司令を始め15名の現役自衛官と佐藤会長以下12名が、例年とは違い「ワクチン終わった?、俺1回、俺は2回」等と妙な挨拶を交わし令和3年7月17日9時から外気温33度を超える炎天下で3時間ほど行った。

日々『雄魂の碑』に国の安全を担う若者達を守り給えと願うばかりである。

-広報部A-

ます。

このため、一層の感染予防に努めつつ本年も皆様の生活や趣味と両立をさせながら、無理のないスタイルでのご支援、ご協力を、何卒お願ひ致します。

会員・賛助会員並びにご家族皆様のご多幸とご健勝をご祈念申し上げ、新年の挨拶と致します。

# 私の操縦履歴 千鶯会相談役 朝倉範夫

★まえがき

ウエポン・システム（兵器体系は多くの専門職の人達により支えられている。

それぞれの分野ごとに、それに対する思いは様々であろう。

航空自衛隊がこれまで使ってきた、兵器体系の重要な分野である戦闘機について、一操縦者の立場に限定して、感じたことなどについて述べてみたい。

昭和32年防衛大学校第5期生として入校し、2学年以降、無謀にも操縦者になることを目標にして精進し、昭和39年3月、71期戦闘機操縦課程（浜松）を終えて、6空団（小松）の8飛行隊に配属された。

★F86F（ハチロク）  
6空団の装備機種はハチロク。

★F86F（ハチロク）  
6空団の装備機種はハチロク。



航空自衛隊在職中は、なぜか米国生まれのものばかり4機種の戦闘機を経験させていただいた。

よく「これまで一番好きな戦闘機は何ですか」と尋ねられることがあるが、我が国の兵器体系は

その時点で世界の最高レベルのものを選定し装備

する。そのためには朝鮮戦争で活躍したハチロク

F型とD型の2機種があつた。

操縦者の性格は、もつて生まれたもののほか、乗っている機種の特性に応じて育っていく。

F型が装備している武裝は「機関砲」とサイドワインダー赤外線ホー

ミングミサイルであり、いずれも短射程のもので、有視界射力と格闘戦対応技値が重視されていた。

相手機のシックス・オクロック・ロー（後方下位）の位置に占位することが全てであり、毎日の訓練がそのためのものであつた。

自らが生き残れるための立場に限られており、これまで自分がそのためのものであつた。

レーダーサイトの誘導

立場に限定して、感じたことなどについて述べてみたい。

昭和32年防衛大学校第5期生として入校し、2

学年以降、無謀にも操縦者になることを目標にして精進し、昭和39年3月、71期戦闘機操縦課程（浜松）を終えて、6空団（小松）の8飛行隊に配属された。

導のもと、自機の10時（11時の方向または右側に現れる場合は1時～2時の方向の水平線よりやや上方を凝視し、黒ゴマ粒ほどの大きさで見えてくる相手機を発見し、見逃さないように機動を開始する。そのような訓練を重ねる岩国米海兵隊基地への部隊移転と運用を含めて、ハチロク飛行時間約500時間の経験を終え、昭和41年、F104Jへの機種転換を命ぜられた。

★F104J（マルヨン）  
5空団（宮崎）機種転換課程を終了し、第2航空団203飛行隊へ配属された。

千歳は我が国の中の最前線基地として世界に知られていた。

その当時はまだ将来骨を埋める地となることまで考えていなかったが、操縦者としては第一希望地であった。

マルヨンは「最後の有人戦闘機」とか「人の乗るミサイル」と云われていたとおり、これまでの機種とは大いに異なる

度の下反角を持つ高翼面

の機種とは大いに異なる

度の下反角を持つ高翼面の悪さ。



これに反して地球の球形を意識させるやや丸みを帯びた水平線や、紫色に近い空の色の景色が印象に残る。

高速時に強い反面、低速（高迎角）域では、空力的な不具合が発生しやすく、失速、スピinn、イング（過度なエルロン使用による重心を基点とした捻れ運動等の不具合の現象）発生には警戒を要した。

★F4EJ（ファンтом）  
我が国が初めて選定・採用した復座・双発型の戦闘機であり、これに対応するための施策は重要であった。

最初のファンтом飛行隊は301飛行隊（百里）に建設され、国内での機種転換教育を担当した。

搭乗員の増加と後続飛行隊の建設はかなりハードなものがあった。

最終的には、301か

ら306及び501（偵察飛行隊）の7個飛行隊が建設された。

Fアントム機の運用においては、301か

ら306及び501（偵察飛行隊）の7個飛行隊が建設された。

TOLの時代になろうとしている。

戦闘機はステルス、S

飛行直前にこれらの装

置の作動点検が定められていたが、私は幸いにも

飛行中にこれらの作動を経験することは無かった。

千歳基地での4年間、マルヨン操縦者初のT33の教官として昭和46年、1空団（浜松）勤務を命ぜられ、基本操縦課程学生の教育に従事した。

昭和46年7月30日、ハチロクとANA機の零石の空での衝突事故が発生し、事故防止対策により重視されるよう



美笛上空を飛行する朝倉編隊

も盛んになり、両国の共同運用性にも注目されるようになった。

私は第305飛行隊での勤務を最後に、デスクワーク業務が多くなりファンтом飛行時間約100時間で管理操縦者になつた。

★F15（イーグル）  
経験操縦者講習受講以降、F15を約100時間体験させて頂き、総飛行時間4300時間をもつて航空自衛隊の勤務を終えた。

戦闘機はステルス、S

飛行直前にこれらの装

置の作動点検が定められていたが、私は幸いにも

飛行中にこれらの作動を経験することは無かった。

千歳基地での4年間、マルヨン操縦者初のT33の教官として昭和46年、1空団（浜松）勤務を命ぜられ、基本操縦課程学生の教育に従事した。

昭和46年7月30日、ハ

チロクとANA機の零石

の空での衝突事故が発生し、事故防止対策により重視されるよう

になった。

訓練空域などの訓練環境が大きく変化し、苦難の

日本共同訓練



## 【第二次世界大戦末期】

昭和20年6月頃には北

海道に大型カメラを装備したB-29改修の長距離高高度写真偵察機F-13が飛来していた。

爆装のB-29ではマリア諸島から北関東が飛行限界であつたが、爆装荷重がなく増槽装備のF-13は北海道も飛行圏内だった。

米陸海軍合同諜報調査報告書に日本本土の航空基地を偵察した結果について「分散配置が不十分で密集した広い長方形の地域で明確な攻撃目標となる」と報告されている。

第一千歳も正にそうであり、飛行地区の北端西側に施設が密集していた。

各地で空襲があつた。北海道空襲で米軍は「優先される目標は航空機、飛行場、艦船、鉄道施設の順である」と徹底し、上陸部隊への航空攻撃を封じることを最優先としていた。

しかし、北海道において最も整備された航空基地である第一千歳、第三千歳と建設中の第二千歳(連山飛行場)に実質的な攻撃を封じることを最優先としていた。

昨年は千歳空港開設95年、昭和26年千歳飛行場に民間航空機が飛来して70年、我々と関りの深い千歳飛行場の遷り変りを千歳市史から紹介します。

攻撃を加えていない。

千歳の飛行場を無傷で手に入れるという、日本占領後に向けての意図があつたからである。

※第一千歳・第三千歳(陸自東千歳駐屯地)

第二千歳・第三千歳(陸自東千歳駐屯地)

第三千歳(陸自東千歳駐屯地)

千歳空港物語 最終回  
千鶯会だより編集部

発により第7歩兵師団が朝鮮半島に派遣され、B-747が到着。

ビアホール等、飲食店が立ち並び、「軍都と歡樂の北チトセ」新潮昭27年11月号に報道されていました。

そこで、千歳町民は、北海道の空の玄関は千歳か?丘珠か?の激しい誘致合戦となつた。

札幌は戦前の実績と利便性、千歳は積雪の少なさや風向き、将来国際空港の拡張性等、GHQに

求め人口が急増、キャバレーランドが22日になつた。その夜、慌ただしく翼鎖が設置され、翌23日に運用開始され、7月新千歳滑走路供用開始となり、歓迎の子供達も7時

◆昭26年5月オクラ

ホマード第45歩兵師団約12000名移駐・閣議決

月キャンプ千歳として米民共用が許可

からB-29が初めて第二ホマード第45歩兵師団約12000名移駐・閣議決

◆昭27年1月第一騎兵師団12000名移駐・7

月キャンプ千歳として米軍への提供施設・区域となる

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭29年10月米空軍第4戦闘迎撃航空団(F-86F)

戦闘迎撃航空団(F-86F)が移駐・11月第一騎兵師団が撤退

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭30年3月第4戦闘迎撃航空団が第4戦闘爆撃機部隊に改編

◆昭31年4月第4戦闘爆撃機航空団が第4戦闘爆撃機部隊に改編

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭21年2月米陸軍航空軍第49戦闘群移駐

◆昭21年2月米陸軍航空軍第49戦闘群移駐

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭22年3月米陸軍空挺師団約7000名移駐

◆昭22年3月米陸軍空挺師団約7000名移駐

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭23年3月米空軍(前年陸軍から分離)第49戦闘群(F-80配備・複座がT-33)が三沢に移駐

◆昭23年3月米空軍(前年陸軍から分離)第49戦闘群(F-80配備・複座がT-33)が三沢に移駐

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭24年4月第4戦闘爆撃機航空団が第4戦闘爆撃機部隊に改編

◆昭24年4月第4戦闘爆撃機航空団が第4戦闘爆撃機部隊に改編

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭25年5月米空軍第49戦闘群移駐

◆昭25年5月米空軍第49戦闘群移駐

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭26年1月正規ダイヤによる運航開始

◆昭26年1月正規ダイヤによる運航開始

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭26年11月正規ダイヤによる運航開始

◆昭26年11月正規ダイヤによる運航開始

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭27年7月朝鮮戦争停戦協定締結

◆昭27年7月朝鮮戦争停戦協定締結

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭28年5月空自第2航空団先遣隊移駐完了

◆昭28年5月空自第2航空団先遣隊移駐完了

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭29年7月米軍から飛行場地区返還

◆昭29年7月米軍から飛行場地区返還

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭30年12月旧管制塔完成(高さ27m)

◆昭30年12月旧管制塔完成(高さ27m)

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭34年1月米空軍管理部隊が撤退、3月在日米空軍から陸軍に移管

◆昭34年1月米空軍管理部隊が撤退、3月在日米空軍から陸軍に移管

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭35年9月航空管制権が米空軍から返還

◆昭35年9月航空管制権が米空軍から返還

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭36年1月米空軍管理部隊が撤退、3月在日米空軍から陸軍に移管

◆昭36年1月米空軍管理部隊が撤退、3月在日米空軍から陸軍に移管

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭37年7月米空軍から飛行場地区返還

◆昭37年7月米空軍から飛行場地区返還

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭38年7月米空軍から飛行場地区返還

◆昭38年7月米空軍から飛行場地区返還

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭39年7月米空軍から飛行場地区返還

◆昭39年7月米空軍から飛行場地区返還

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

◆昭40年7月米空軍から飛行場地区返還

◆昭40年7月米空軍から飛行場地区返還

終戦後、GHQにより全ての日本国籍の航空機の運航が禁止されていたが、昭和25年運航禁止が解除されることになった。

## 【編集後記】

千歳空港物語の編集を通して新たに知った事を語り継い行きたいものだ。



招待された千歳市民93人

は当時に思いを馳せながら約40分の飛行を楽しんだ。

70年前と同じエプロンと滑走路を使用して遊覧飛行を行つた。

格納庫完成

→以下、現在に至る→

時30分過ぎに到着。辺りはすっかり暗くなつた。しかし、千歳町民は、待ちに待つた民間機の來訪とあって、暗くなつても待ち続け、試験機が到着すると50発の花火が打ち上げられ、降機してきたエアガール(客室乗務員CA)はサイン攻めにあつ騒ぎとなつた。

また、予定されていた祝賀会は、招待者の都合もあり試験機到着前に開催された。

1以下、現在に至る→

時30分過ぎに到着。辺りはすっかり暗くなつた。しかし、千歳町民は、待ちに待つた民間機の來訪とあって、暗くなつても待ち続け、試験機が到着すると50発の花火が打ち上げられ、降機してきたエアガール(客室乗務員CA)はサイン攻めにあつ騒ぎとなつた。

また、予定されていた祝賀会は、招待者の都合もあり試験機到着前に開催された。

◆平3年11月政府専用機

7月新千歳滑走路供用開始

◆平4年7月政府専用機

運用開始

◆昭45年千歳クマ基地閉鎖